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陳如桂任深圳代理市長

祁連山生態遭破壞
甘肅多名副省級幹部被問責

九部委發文 鼓勵新增租賃房用地
廣州深圳等12城首批試點 金融機構加大信貸支持

建軍90周年展今開幕
中央領導出席

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）住房租賃市場再迎來

利好政策。住建部等九部委近日發文，要求在人口淨流入的大

中城市，加快發展住房租賃市場，並從土地政策、金融政策、

運營政策等方面提出了一些政策方向，包括鼓勵各地通過新增

用地建設租賃住房、支持相關國有企業轉型為住房租賃企業

等。廣州、深圳、南京等12個城市被選為首批開展住房租賃

試點的單位。對此，著名經濟學家宋清輝表示，若要更好地規

範引導市場發展，還需在土地、稅收等方面制定相關政策，以

激發市場積極性。

租賃市場相關法規政策
今年5月
住建部公佈《住房租賃和銷售管理條例（徵求意
見稿）》，是內地首部專門針對住房租賃和銷售
的法規。

2016年年底
中央經濟工作會議再次要求，加快住房租賃市場
立法，加快機構化、規模化租賃企業發展。

2016年6月
國務院辦公廳印發《關於加快培育和發展住房租
賃市場的若干意見》，全面部署加快培育和發展
住房租賃市場工作。

2015年年底
中央經濟工作會議明確提出，以建立購租並舉的
住房制度為主要方向，把公租房擴大到非戶籍人
口。

香港文匯報記者 馬琳 整理

證監會原副主席姚剛雙開

據悉，近日，住房城鄉建設部會同國家
發展改革委、公安部、財政部、國土

資源部、人民銀行、稅務總局、工商總局、
證監會等八部委聯合印發了《關於在人口淨
流入的大中城市加快發展住房租賃市場的通
知》（以下簡稱《通知》）。廣州、深圳、
南京、杭州、廈門、武漢、成都、瀋陽、合
肥、鄭州、佛山、肇慶等12個城市被選為首
批開展住房租賃試點的單位。
事實上，這兩年住房租賃市場政策頻
出，不少城市已開始佈局「購租並舉」。7
月初，上海掛牌推出了位於浦東張江和嘉
定新城的兩幅土地，公告要求所建物業嚴
格按照「只租不售」模式管理。深圳、北
京、廣州也先後出台了加快租賃住房發展
的相關政策，且政策的強度、執行的力度
均超越以往。

支持國企轉型住房租賃企業
不過，此次九部委發佈的《通知》仍有
不少亮點。土地政策方面，《通知》鼓勵
各地通過新增用地建設租賃住房，在新建
商品住房項目中配建租賃住房等方式，多
渠道增加新建租賃住房供應。超大城市、
特大城市可開展利用集體建設用地建設租
賃住房試點工作。
金融政策方面，《通知》要求各地加大

對住房租賃企業的金融支持力
度，針對租賃企業回款慢等特
點，鼓勵開發性金融等銀行業
金融機構加大對租賃住房項目
的信貸支持力度。
運營政策方面，《通知》

進一步落實「放管服」改革：
針對住房租賃企業在新建或改
建租賃住房項目、工商登記、
租住人員管理等方面遇到的問
題，要求各地建立快速審批通
道，探索實施並聯審批。
此外，《通知》還明確，支持相關國有
企業轉型為住房租賃企業，以充分發揮國
有企業在穩定租金和租期，積極盤活存量
房屋用於租賃，增加租賃住房有效供給等
方面的引領和帶動作用。

專家倡加快房地產投資信託立法
目前，推進住房租賃市場發展存在哪些

難題？著名經濟學家宋清輝向香港文匯報
記者表示，目前內地沒有針對租賃住房的
專用土地，因此很難保障租賃住房的租金
優勢；另外政策方面，應加快房地產投資
信託立法，透過規範對地產項目集中投資
的行為，對投資運營租賃住房的企業提供
長期穩定的資金來源保證，以及提供稅

收、行政審批等方面的優惠和便利措施，
以激發市場積極性。
租賃市場發展，從長遠來看，是否會對

高房價帶來衝擊？易居研究院智庫中心研
究總監嚴躍進認為，租賃市場發展對於購
房需求具有分流的效應，是對沖高房價的
一個重要舉措。另外租賃權益增加有助於
房地產市場轉型，對於很多企業來說，在
存量資產的運營中租賃市場是一個較好的
切入點。
據鏈家研究院報告顯示，到2020年、
2025年，中國房產租賃市場租金規模將分別
達到1.6萬億元（人民幣，下同）和2.9萬億
元，2030年市場規模有望超過4萬億元。不
過，目前內地租賃市場主要以業主個人放租
為主，專業運營機構自持房源相對較少。

香港文匯報訊（記者王莉杭州報道）
香港文匯報記者在杭州城北一家鏈家房
產內巧遇一位租客，當被問及是否知道
杭州被列入住房租賃試點城市時，租客
表示並不知情。在初步了解一些條文規
定之後，該租客表示，如果能夠落實實
施的話，對房東來說不用擔心租給不靠
譜、不穩定的租客，也不用擔心房東隨
時漲價或者退租。很期待一系列措施能
夠盡快落實。
中介經紀人陳少鋒說，現在杭州租房市

場大致呈現熱點區域一房難求的現象。特
別是靠近學校的區域，每到開學季的時候
出租房源就供不應求，整體房租也被帶

高，目前兩房兩廳一衛一廚大約八九十平
方米的房租在6,000元左右。另外，今年
由於很多城中村拆遷，也造成了出租房源
的減少，導致租金不斷上漲。
今年5月，萬科旗下品牌長租公寓「泊

寓」首次在杭州招租，據工作人員介紹，
招租當月4至 8層近100套公寓一搶而
空，大部分租客都是30歲左右的年輕
人，職業多為公司白領或自主創業。
據了解，除萬科之外，不少有實力的房

產企業也都開始入主杭州長租公寓市場，
浙江大悅資產管理有限公司將在本月底推
出「群島」公寓，龍湖旗下長租公寓品牌
「冠寓」也將於本月正式開業。

租客：期待政策盡快落實

陳如桂履歷
陳如桂，男，1962年9月出生，廣東廉江人，獲得碩士及工學博士

學位，是高級工程師。於1983年8月參加工作，1992年10月入黨，
是廣東省第十二屆省委委員。

1979.09-1986.08於廣西桂林冶金地質學院畢業後留校任教
1986.08-1989.05於中南工業大學應用地球物理專業碩士研究生學習
1989.05—2001.07於廣州市建築科學研究所、廣州市建築集團工作
（其間：1995.09-1998.02於中南工業大學應用地球物理專業博士研
究生學習 ）
2001.07-2007.03 調廣州市建設委員會，先後出任副主任、主任
2007.03-2010.06 廣州市政府秘書長、市政府黨組成員，市政府辦公
廳黨組書記
2010.06-2011.12廣州市委常委、市委秘書長
2011.12-2015.09廣州市委常委、市政府常務副市長
2015.09-2016.09廣州市委副書記、市委政法委書記
2016.09-2017.01中山市委書記、市人大常委會黨組書記
2017.01-2017.07中山市委書記，市人大常委會主任、黨組書記
2017.07-今深圳市委副書記、副市長、代理市長，市政府黨組書記

香港文匯報記者 李望賢 整理

■九部委近日發文，要求加快發展住房租賃市場，首批包括廣州、深圳在內的12個城市開
展住房租賃試點。圖為廣州市民在參觀廉租房規劃展覽。 資料圖片

香港文匯報訊
（記者 李望賢 深
圳報道）空缺3個
多月的深圳市長一
職終於有了人選。
昨日，深圳市第六
屆人大常委會舉行
第十八次會議，任
命陳如桂為深圳市
人民政府副市長、
代理市長。近日，
經廣東省委批准，

陳如桂任中共深圳市委委員、常委、副書記。
據悉，今年4月1日，前任深圳市長許勤調任
河北後，市長一職空缺至今。而在4月1日之
前，許勤以省委常委、市委書記身份兼任市長
四個月。
公開資料顯示，陳如桂是一名專家型官員，
擁有工學博士學歷，為高級工程師，熟悉經

濟、社會和城市建設，十分重視融入粵港澳大
灣區。擔任中山市委書記期間，陳如桂多次強
調中山要主動融入粵港澳大灣區，並提出實施
「一中心、四組團」的發展思路。他表示，當
今經濟主要是城市經濟，城市發展方向是城市
集群發展。有學者指出，陳如桂履深或推動深
港在粵港澳大灣區中發揮更積極作用。
據介紹，陳如桂是廣東廉江人，為中南工業

大學應用地球物理專業博士研究生。1989年5
月至2016年9月，陳如桂在廣州工作長達27
年，從廣州市建築科學研究所一名幹部，直到
任職市委副書記。

盤活大量港資爛尾樓
在北上廣深四個一線城市中，廣州的房地產

市場一直較為平穩。香港文匯報記者注意到，
陳如桂曾強調，廣州的發展並非依賴土地收
入，廣州房地產市場平穩、房價在一線城市中
偏低，說明廣州住房成本較合理，對城市競爭

力、經濟平穩發展均有利。
在廣州任職期間，他還成功盤活了數十棟由

港資開發的爛尾樓，這些爛尾樓主要是1997年
亞洲金融危機後因為開發商資金斷裂而停工的
寫字樓和住宅小區。陳如桂先後以市建委主任
和分管城建的常務副市長身份，接手這一工作
長達十多年。
在深圳市政府提請的任命議案中這樣評價：

陳如桂熟悉經濟、社會和城市建設等工作，在
建築科學和城市建設領域有很深的造詣。擔任
中山市委書記期間，緊緊圍繞融入粵港澳大灣
區發展戰略，提出實施「一中心、四組團」的
發展思路，突出抓好城市規劃、軌道交通、城
鎮體制改革，較快打開工作局面。
積極推動高鐵、城鐵、高速公路、港口等建

設，打造區域性綜合交通樞紐。大力實施創新
驅動發展戰略，加大對高新技術企業的政策和
資金支持，高新技術企業和新型研發機構數量
增幅居全省前列。

■陳如桂 網上圖片

香港文匯報訊 據中新社報道，中共
中央辦公廳、國務院辦公廳近日就甘
肅祁連山國家級自然保護區生態環境
問題發出通報。通報稱，長期以來，
祁連山局部生態破壞問題十分突出。
在中央有關部門督促下，甘肅省雖然
做了一些工作，但情況沒有明顯改
善。近日，中央政治局常委會會議聽
取督查情況匯報，對甘肅祁連山國家
級自然保護區生態環境破壞典型案例
進行了深刻剖析，責成甘肅省委和省
政府向黨中央作出深刻檢查，由中央
紀委監察部按相關程序對負有主要領
導責任的8名責任人進行嚴肅問責。
通過調查核實，甘肅祁連山國家級

自然保護區生態環境破壞問題突出，
違法違規開發礦產資源問題嚴重，部
分水電設施違法建設、違規運行，周
邊企業偷排偷放問題突出，生態環境
突出問題整改不力。
通報稱，甘肅省政府黨組成員、副
省長楊子興分管祁連山生態環境保護
工作，對保護區生態環境問題負有領
導責任，給予其黨內嚴重警告處分。

通報亦指出，甘肅省委常委、蘭州
市委書記李榮燦（時任甘肅省委常
委、副省長）、甘肅省人大常委會黨
組書記、副主任羅笑虎（時任甘肅省
委常委、常務副省長）對各自分管部
門違法違規審批和延續有關開發項目
失察，對保護區生態環境問題負有領
導責任，由中央紀委對其進行約談，提
出嚴肅批評，由甘肅省委在省委常委會
會議上通報，本人在甘肅省委常委會會
議上作出深刻檢查。

嚴厲打擊環境違法犯罪行為
通報要求，要強化生態環境保護主
體責任，抓緊建立生態環境保護責任
清單。要組織開展經常性的環境污染
問題排查、檢查、督察，加大中央環
境保護督察力度，形成強大震懾，倒
逼責任落實。要加強生態環境執法，
嚴格事前事中事後監管，嚴厲打擊各
類環境違法犯罪行為，特別是要抓住
破壞生態環境的典型案例不放，嚴肅
查處、公開曝光，讓破壞生態環境者
付出代價。

香港文匯報訊（記者王玨北京報道）中紀委昨天通
報，證監會原黨委委員、副主席姚剛嚴重違紀被給予
開除黨籍和開除公職處分。姚剛是目前證監會落馬的
最高級別官員，曾掌控中國A股市場IPO發審大權。
根據通報，姚剛嚴重違反政治紀律和政治規矩，

為搞政治攀附，利用職權為他人及企業提供幫助，
對抗組織審查；違反組織紀律，不按規定報告個人
有關事項；違反廉潔紀律、生活紀律。濫用職權為
他人謀取利益並收受巨額財物，涉嫌受賄犯罪。
中紀委指出，姚剛理想信念喪失，毫無宗旨意識，

政治規矩意識淡漠，破壞資本市場秩序和證券監管部
門政治生態，嚴重違反黨的紀律，並涉嫌違法犯罪，
性質惡劣、情節嚴重，決定給予姚剛開除黨籍處分和
開除公職處分；收繳其違紀所得；將其涉嫌犯罪問
題、線索及所涉款物移送司法機關依法處理。
現年55歲的姚剛是山西文水人。歷任證監會期

貨監管部副主任、主任、國泰君安公司總經理、副
董事長、證監會發行監管部主任、證監會主席助
理、黨委委員兼發行監管部主任、證監會副主席、
黨委委員等職。

天津原市長黃興國被公訴
據央視新聞客戶端報道，中共天津市委原代理書記、

天津市人民政府原市長黃興國涉嫌受賄一案，經最高人
民檢察院指定，由河北省人民檢察院偵查終結後移送河
北省石家莊市人民檢察院審查起訴。近日，石家莊市人
民檢察院已向石家莊市中級人民法院提起公訴。

香港文匯報訊 (記者 楊帆 北京報道)
慶祝中國人民解放軍建軍90周年主題展
覽開幕式於今日上午10時在北京軍事博
物館展覽大樓南廣場舉行，黨和國家領導
人會出席。
據悉，這次展覽是慶祝解放軍建軍90
周年系列活動中的重要一項。國務院新聞
辦公室已發出採訪通知，邀請境內外媒體
今天到場採訪開幕式並參觀主題展覽。
香港文匯報記者昨日來到北京西長安街
軍事博物館南廣場外側的馬路邊，看到該
館展覽大樓前已豎起巨幅紅色展板，上寫
大字「銘記光輝歷史開創強軍偉業—慶祝
中國人民解放軍建軍90周年主題展覽開幕
式」。主辦單位依次為：中共中央宣傳
部、中共中央文獻研究室、中共中央黨史
研究室、中央軍委政治工作部、北京市。

展示火箭軍重要裝備
儘管軍事博物館目前不讓參觀者進
入，但從大門口看到展覽大樓外兩側小廣
場上的重型武器裝備展品。左側靠近大門

口處，是一架用篷布半蓋的直10武裝直
升機和一架殲10戰鬥機。靠近展覽大樓
的左側，擺放着一排新式裝甲車、坦克和
高炮。
靠近展覽大樓的右側小廣場，展示着

火箭軍的重要裝備。據記者目測及軍事發
燒友提示，有鷹擊系列導彈、紅旗9低空
導彈，以及東風16、東風31系列導彈等
武器系統。

■軍事博物館內放着一架用篷布半蓋的直
10武裝直升機和一架殲10戰鬥機。

香港文匯報記者楊帆攝


